

# **La Bioética: Un enfoque –integral, mundial, actual, retrospectivo y prospectivo – de la conducta humana en la medicina y otras ciencias de la vida**

## **1. Contenido de introducción:**

La bioética aborda la conducta humana en medicina y ciencias de la vida de manera integral.

## **2. Bioethics 2025:**

Este libro, coordinado por el Dr. José María Simón Castellví y publicado en marzo de 2025, está protegido por derechos de autor y no puede ser reproducido sin permiso. La obra es electrónica y cualquier distribución no autorizada está prohibida.

## **3. PRESENTATION OF THE VOLUME:**

La bioética es una disciplina interdisciplinaria que examina las implicaciones éticas de los avances científicos y tecnológicos.

- La bioética se sitúa en la intersección de medicina, biología, filosofía, sociología, psicología y teología, entre otros campos.

- Su objetivo es reflexionar sobre la dignidad humana y las implicaciones éticas de los avances científicos.

- En 2025, se espera que la bioética aborde desafíos y problemas actuales, promoviendo un futuro donde los avances se utilicen para el bien.

- La colaboración de médicos y humanistas en este campo es fundamental para entender su estado actual y futuro.

## **4. PRESENTACIÓN DEL VOLUMEN:**

La bioética examina la dignidad humana y los dilemas éticos en la medicina y la biotecnología.

- La bioética se fundamenta en el valor intrínseco de cada ser humano, que debe ser respetado en todas las decisiones.

- La disciplina abarca múltiples campos como la medicina, biología, filosofía, sociología, psicología y teología.

- Se analizan temas controvertidos como el aborto, la eutanasia y la manipulación genética, que requieren un equilibrio entre libertad y responsabilidad.
- La comunicación efectiva es esencial para informar a la sociedad sobre los avances científicos y sus implicaciones éticas.
- La educación en bioética es crucial para preparar a futuros profesionales de la salud con un fuerte sentido ético.
- Se destaca el abuso de sedaciones terminales en hospitales, que a veces se confunden con cuidados paliativos.
- La bioética debe anticipar y guiar el desarrollo de nuevas tecnologías, promoviendo el bien común y el respeto por la dignidad humana.
- En 2025, se busca una radiografía de la bioética a través de contribuciones de médicos y humanistas reconocidos.

## **5. BIOÉTHIQUE 2025. TEMPS ET ESPACE À CONQUÉRIR!:**

Este texto analiza la bioética, el transhumanismo y sus implicaciones éticas en la vida humana y la tecnología.

- La bioética surgió en los años 70 como una reflexión ética sobre la vida humana, integrando aspectos de la salud y la muerte.
- El transhumanismo propone transformar la condición humana mediante la ciencia y la tecnología, buscando la inmortalidad y la fusión con máquinas.
- Tecnologías como CRISPR-Cas9 permiten la manipulación genética, pero con riesgos de efectos irreversibles en la biodiversidad y la salud humana.
- En 2019, un científico chino modificó genéticamente a dos bebés para hacerlos resistentes al VIH, lo que generó controversia ética.
- La digitalización y el uso de IA han llevado a una pérdida de relaciones humanas significativas, afectando la salud mental, especialmente en adolescentes.
- La conexión constante y el "zapping" en las relaciones han desdibujado la importancia de la interacción humana y el respeto por el tiempo.
- La bioética 2025 aboga por un enfoque que respete la dignidad humana y la integridad del cuerpo, rechazando la deshumanización.
- Se enfatiza la necesidad de recuperar el respeto por los ciclos naturales y la historicidad de la vida humana para preservar la dignidad.

## **6. BIOÉTICA 2025. ¡TIEMPO Y ESPACIO POR CONQUISTAR!:**

La sección discute la evolución de la bioética y su relación con el trans-humanismo, abordando sus implicaciones éticas y tecnológicas.

- La bioética surgió en los años 70 como una reflexión ética sobre la vida humana, integrando aspectos de la salud y la enfermedad.
- El trans-humanismo busca transformar la condición humana mediante la ciencia y la tecnología, aspirando a la a-mortalidad y la fusión hombre-máquina.
- Las tecnologías NBIC (Nanotecnología, Biotecnología, Tecnologías de la Información y Tecnologías Cognitivas) son fundamentales para el avance trans-humanista.
- La manipulación genética, como el método CRISP-Cas9, plantea riesgos éticos y biológicos, incluyendo la pérdida de biodiversidad.
- La clonación y la reprogramación celular generan dilemas sobre la dignidad humana y la identidad personal.
- La hiperconexión digital afecta negativamente las relaciones humanas, promoviendo un estilo de vida de "zapping" que deshumaniza las interacciones.
- La bioética 2025 aboga por una "destecnización" y el respeto a la corporeidad humana, enfatizando la importancia de los ritmos naturales.
- La negación de la historicidad y la duración de la vida humana es vista como un ataque a la dignidad y naturaleza del ser humano.

## **7. BIOETHICS 2025. TIME AND SPACE TO CONQUER!:**

Este texto explora la evolución de la bioética y su confrontación con el transhumanismo en el contexto de la tecnología.

- La bioética, surgida en los años 70, reflexiona sobre la vida humana y su relación con los avances biomédicos.
- El transhumanismo busca transformar la condición humana mediante la ciencia y la tecnología, promoviendo la idea de un ser "a-mortal".
- Tecnologías como NBIC (Nanotecnología, Biotecnología, Tecnologías de la Información y Ciencias Cognitivas) son fundamentales para el transhumanismo.
- La manipulación genética, como el uso de CRISPR-Cas9, plantea riesgos éticos y biológicos, con consecuencias impredecibles para futuras generaciones.
- La clonación y la creación de híbridos humanos-animal han generado debates sobre la dignidad humana y la identidad.

- La creciente dependencia de la tecnología afecta las relaciones humanas, promoviendo un estado de "zapping" que interrumpe la conexión real.
- La bioética 2025 aboga por un mundo "de-tecnologizado", donde se respete la dignidad humana y se reconozcan los ritmos naturales de la vida.
- La reflexión sobre el envejecimiento y la longevidad debe equilibrar el cuidado y la transformación del cuerpo humano.

## **8. EL SUFRIMIENTO COMPARTIDO EN LA FAMILIA: UN CAMINO ESPIRITUAL PARA SANTO TOMÁS:**

Este artículo analiza el sufrimiento compartido en la familia desde la perspectiva de Santo Tomás de Aquino.

- El sufrimiento compartido puede fortalecer los lazos familiares y promover el crecimiento espiritual, según Santo Tomás de Aquino.
- La caridad es considerada la virtud central que une a los miembros de la familia y fomenta el apoyo mutuo.
- El sufrimiento se define como una experiencia inevitable que puede tener un propósito redentor y transformador.
- Las familias que enfrentan el sufrimiento juntas desarrollan empatía, compasión y comprensión mutua, lo que mejora su bienestar emocional.
- Ejemplos históricos y contemporáneos muestran cómo el sufrimiento compartido ha fortalecido la fe y la unidad familiar.
- La comunicación abierta y el apoyo emocional son claves para manejar el sufrimiento en la familia.
- Actividades de servicio comunitario y prácticas espirituales conjuntas son estrategias efectivas para fomentar la caridad y el crecimiento espiritual.
- Organizaciones como Caritas Internationalis y Catholic Charities apoyan a las familias en situaciones de crisis y sufrimiento.

## **9. LA DIMENSIÓN ESPIRITUAL DEL SUFRIMIENTO EN SANTO TOMÁS DE AQUINO:**

El texto explora la visión de Santo Tomás de Aquino sobre el sufrimiento como oportunidad de crecimiento espiritual.

- Santo Tomás de Aquino considera el sufrimiento como una oportunidad para el crecimiento espiritual y la unión con Dios.

- El sufrimiento se diferencia del dolor, ya que implica una interpretación personal y una respuesta interior ante la adversidad.
- Según Aquino, el mal es la ausencia de bien y no una entidad propia, lo que redefine la comprensión del sufrimiento.
- La purificación de la inteligencia, la voluntad y la memoria son pasos clave en el proceso de transformación del sufrimiento.
- La aceptación de una voluntad mayor puede llevar a un enfoque en el amor que se puede dar, en lugar de recibir.
- La experiencia de sanación y redención es posible a través de la intervención divina, permitiendo el perdón y un nuevo comienzo.
- La perspectiva de Aquino invita a ver el sufrimiento como un camino hacia una vida más plena y significativa.
- Integrar la dimensión espiritual en el sufrimiento fomenta una actitud resiliente y esperanzadora ante el dolor.

## **10. LE NUOVE FRONTIERE DELLA CHIRURGIA ROBOTICA E I.A. COME UMANIZZARE LA TECNOLOGIA?:**

La sección discute los avances en cirugía robótica, la inteligencia artificial en medicina y la importancia de la relación médico-paciente.

- La cirugía robótica ha evolucionado significativamente, con un mercado global que alcanzó 5.4 mil millones de dólares en 2020.
- Se prevé que el mercado de cirugía robótica supere los 22 mil millones de dólares para 2030.
- En Italia, hay 115 robots quirúrgicos y se realizan aproximadamente 25,000 intervenciones anuales, posicionándose en el tercer lugar en Europa.
- La cirugía robótica se utiliza principalmente en urología (70%), seguida de cirugía general y ginecología.
- Se han formado más de 2,200 cirujanos en Italia en 25 años, con más de 800 formados solo en 2023.
- La inteligencia artificial mejora la precisión en diagnóstico y cirugía, pero plantea preocupaciones sobre la relación médico-paciente.
- La nueva legislación de la UE sobre inteligencia artificial busca proteger derechos fundamentales y garantizar la ética en su desarrollo.
- La tenacidad y la relación humana son esenciales en medicina, ya que la tecnología no puede reemplazar la empatía del médico.

## **12. INTELLIGENZA ARTIFICIALE, SALUTE E SPERANZA NELL'EVOLUZIONE ETICA DELLA "CARE":**

La sección discute la integración de la inteligencia artificial en la medicina, enfatizando la importancia de la empatía y la humanidad.

- La inteligencia artificial y el machine learning están transformando la medicina, generando tanto entusiasmo como preocupaciones sobre la relación médico-paciente.
- Se destaca que la empatía es esencial en la práctica médica y que la tecnología no debe reemplazar la conexión humana.
- Dispositivos como smartwatches están siendo utilizados para monitorear la salud, pero su uso debe ser guiado por principios éticos.
- La inteligencia artificial puede mejorar diagnósticos y tratamientos, pero no puede replicar la creatividad y la comprensión emocional humanas.
- Se menciona que la medicina debe centrarse en la persona, evitando la deshumanización provocada por la tecnificación excesiva.
- La digitalización y la telemedicina son herramientas útiles, pero deben ser implementadas con cuidado para no comprometer la calidad de la atención.
- La responsabilidad en medicina implica no solo habilidades técnicas, sino también empatía y atención a la dignidad del paciente.
- La reflexión sobre la inteligencia artificial debe incluir consideraciones bioéticas y la necesidad de un enfoque humanizado en la atención médica.

## **13. L'UMANO PROCREARE CAMBIA VOLTO SE TRAVOLTO DA TECNOLOGIE AVANZATE. DA DONO SI TRASFORMA IN DIRITTO E PRETESA:**

Este texto aborda la intersección entre la procreación humana, la tecnología y la bioética en la sociedad contemporánea.

- El autor, un experto en fisiopatología de la reproducción, destaca la transformación de la procreación en un negocio.
- Se menciona que la procreación se ha convertido en "producción humana", con un lenguaje que cosifica a los padres y madres.
- Se critica el uso de términos como "gestación por otros", que ocultan la explotación de mujeres en situaciones vulnerables.
- La familia tradicional (madre-padre-hijo) está en crisis, con nuevas configuraciones familiares que incluyen múltiples figuras parentales.

- Se enfatiza la importancia de la experiencia gestacional en el desarrollo emocional y psíquico del niño.
- El texto advierte sobre los peligros de la deshumanización en la procreación y la necesidad de un diálogo ético.
- Se cuestiona la validez de los "derechos" en el contexto de deseos y caprichos, sugiriendo una vuelta a los valores fundamentales.
- La gestación es presentada como un proceso sagrado que debe ser respetado y valorado en su esencia.

#### **14. RESTORING THE SOUL OF MEDICINE: REVIVING CHRISTOCENTRIC HEALTHCARE IN A VALUE-DRIVEN WORLD:**

Este texto analiza la atención médica basada en el valor y su desconexión de la misión católica.

- Dr. Paul Braaton critica el modelo de atención médica basado en el valor, argumentando que deshumaniza a pacientes y médicos.
- La atención médica centrada en el valor se introdujo en la década de 1990 para controlar costos, pero ha fallado en su objetivo.
- Se proyecta una escasez de 450,000 médicos en EE. UU. debido a la presión del sistema de atención médica actual.
- La atención centrada en el paciente puede distorsionarse en una cultura de autonomía radical, ignorando la enseñanza moral católica.
- La falta de órdenes religiosas en la atención médica católica ha llevado a una erosión de la identidad católica en hospitales.
- La atención médica debe ser un acto sagrado de servicio, guiado por la compasión y la dignidad humana.
- La misión de la atención médica católica es restaurar la dignidad del ser humano, integrando ciencia y fe.
- La Eucaristía debe ser el centro de la atención médica católica, recordando la importancia de la espiritualidad en el cuidado.

#### **15. RISKS INVOLVED IN RETINAL GENE THERAPY – BIOETHICAL CONSIDERATIONS:**

La terapia génica retinal ofrece avances en el tratamiento de enfermedades oculares hereditarias, pero plantea desafíos éticos y de seguridad.

- La terapia génica retinal busca tratar trastornos hereditarios de la retina, restaurando la visión mediante la entrega de genes funcionales.
- Desde la década de 1990, se han realizado ensayos clínicos, destacando la terapia para la amaurosis congénita de Leber (LCA).
- En 2017, la FDA aprobó la primera terapia génica para LCA, que afecta aproximadamente al 10% de los pacientes con esta condición.
- Los beneficios potenciales incluyen mejoras significativas en la agudeza visual y la calidad de vida, con algunos pacientes experimentando independencia y bienestar emocional.
- Sin embargo, existen riesgos asociados, como reacciones inmunitarias, mutagénesis por inserción y efectos adversos dependientes de la dosis.
- La terapia también plantea preocupaciones éticas sobre modificaciones germinales y el impacto en la identidad de las personas con discapacidades visuales.
- Se requiere un enfoque colaborativo para abordar la accesibilidad y los costos elevados de la terapia, garantizando su disponibilidad para todos.
- La investigación futura debe centrarse en mejorar la seguridad y establecer estándares éticos claros para el uso responsable de esta tecnología.

## **16. REPERCUSIÓN DEL DIVORCIO EN NIÑOS Y ADOLESCENTES:**

Este texto aborda el impacto del divorcio en los niños, incluyendo factores de riesgo, vulnerabilidad y estrategias de intervención.

- En España, 33,000 parejas se divorciaron en el primer semestre de 2008, lo que equivale a 365 rupturas diarias.
- La tasa de divorcios en el primer matrimonio es del 30-40%, mientras que en segundos matrimonios asciende al 60%.
- Los hijos de familias monoparentales presentan más problemas escolares, conductas delictivas y tasas de depresión.
- Factores que aumentan la vulnerabilidad de los niños incluyen la conflictividad previa al divorcio y la ausencia de uno de los padres.
- Consecuencias del divorcio en los niños incluyen problemas de conducta, dificultades escolares y mayor riesgo de enfermedades psicosomáticas.
- La resiliencia se presenta como un enfoque terapéutico para ayudar a los niños a adaptarse a la separación.
- La intervención temprana y el apoyo emocional son cruciales para mitigar los efectos negativos del divorcio en los niños.

- La bioética juega un papel importante en la toma de decisiones durante el proceso de divorcio, considerando el bienestar de los hijos.

### **17. SMOKING: A GLOBAL HEALTH ISSUE - PAST, PRESENT, AND FUTURE:**

Este texto analiza la evolución histórica del tabaquismo, sus efectos actuales y estrategias futuras para combatir su consumo.

- El tabaquismo es responsable de más de 8 millones de muertes anuales, siendo una de las principales causas prevenibles de muerte.
- Desde los años 60, se han intensificado los esfuerzos para reducir el consumo de tabaco, especialmente entre adolescentes.
- La industria tabacalera ha adaptado sus estrategias de marketing, enfocándose en atraer a jóvenes consumidores.
- En 2020, el 16.4% de las mujeres y el 23.3% de los hombres en España fumaban diariamente.
- Se estima que 1,300 millones de personas fuman en el mundo, con un consumo de 11 millones de cigarrillos vendidos por minuto.
- La introducción de cigarrillos electrónicos ha generado preocupaciones sobre su impacto en la salud, especialmente entre los jóvenes.
- La OMS ha implementado el Convenio Marco para el Control del Tabaco, ratificado por más de 190 países, para combatir esta epidemia.
- A pesar de los esfuerzos, el consumo de tabaco sigue creciendo en países en desarrollo, donde se concentra más del 80% de la producción global.

### **18. UNA VISIÓN BIOÉTFICA FRENTE A FUTURAS PANDEMIAS:**

Este texto aborda la importancia de la bioética en la gestión de crisis sanitarias y pandemias.

- La autora es licenciada y doctora en Veterinaria y Farmacia, con más de 280 trabajos de investigación publicados.
- Ha recibido 14 premios, incluyendo el "Premio Mujer del año, de salud animal y veterinaria 2024".
- La pandemia de COVID-19 evidenció la falta de preparación y protocolos en los sistemas de salud a nivel global.
- La OMS define la bioética como una actividad analítica que orienta la práctica en salud, destacando principios como autonomía y justicia.

- La crisis sanitaria requiere decisiones rápidas y éticas, considerando la dignidad de todas las personas en la atención médica.
- La diversidad cultural en Europa no impide la armonización de principios éticos en bioética, según el Consejo de Europa.
- Se propone una bioética global que contemple tanto el bien personal como el bien general en situaciones de crisis.
- La salud debe ser vista como un equilibrio social y cultural, no solo como la ausencia de enfermedad.

### **19. ABORTION IS NOT PART OF HEALTH CARE:**

El texto discute las implicaciones del aborto en la salud materna y fetal, así como su percepción en la sociedad.

- Cada año, decenas de millones de niños mueren debido al aborto, que se ha normalizado en muchas sociedades.
- Desde la década de 1960, la aceptación del aborto ha aumentado en las sociedades occidentales, a pesar de los riesgos para la salud de las madres.
- Se ha demostrado que el aborto puede causar complicaciones inmediatas y problemas de salud a largo plazo, como trastornos de fertilidad y depresión.
- En 2021, tras un fallo del Tribunal Constitucional de Polonia, los abortos legales disminuyeron en un 90%.
- Las nuevas directrices en Polonia intentan permitir abortos por razones psiquiátricas, lo que podría interpretarse como un aborto a demanda.
- La declaración de Dublín afirma que el aborto no es necesario para salvar la vida de la madre, diferenciando entre tratamientos médicos y aborto.
- La presión administrativa sobre los médicos para realizar abortos puede comprometer la atención médica adecuada y la salud mental de las madres.
- La prohibición del aborto no afecta la disponibilidad de atención óptima para las mujeres embarazadas, según el texto.

### **20. PROFESSIONAL AND ETHICAL CHALLENGES DURING THE COVID-19 PANDEMIC:**

Este texto aborda la importancia de la compasión en la atención médica durante la pandemia de COVID-19.

- La pandemia de COVID-19 ha afectado a más de 777 millones de personas, con más de 7 millones de muertes.
- Las medidas de aislamiento social han generado sufrimiento adicional, especialmente para los pacientes y sus familias.
- Las mujeres embarazadas con COVID-19 tienen un mayor riesgo de complicaciones, con un aumento en la mortalidad materna y morbilidad.
- Se observó una disminución del 21% en las tasas de natalidad en Italia en diciembre de 2020 en comparación con el año anterior.
- La vacunación ha demostrado ser segura y efectiva, reduciendo el riesgo de enfermedad grave en embarazadas.
- La compasión en la atención médica se asocia con mejores resultados en el tratamiento y menor agotamiento entre los profesionales de la salud.
- Se ha propuesto el "Código Lavanda" para brindar apoyo emocional y espiritual a los trabajadores de la salud en crisis.
- La pandemia ha resaltado la necesidad de un enfoque holístico en la medicina, integrando la compasión en la atención al paciente.

## **21. BEAUTY THAT SAVES: ETHICS AND AESTHETICS:**

Este texto explora la relación entre el arte, la belleza y la espiritualidad a lo largo de la historia.

- La autora, nacida en 1972 en Santiago de Chile, estudió economía, arte y diseño, y ha expuesto en diversas ciudades.
- La encíclica "Dilexit nos" del Papa Francisco destaca la importancia de la belleza y el arte en la vida humana.
- A lo largo de la historia, el arte ha sido influenciado por el racionalismo y el deconstructivismo, afectando su definición de belleza.
- Durante la Edad Gótica, se buscó la unión espiritual a través de la arquitectura, destacando la importancia de la luz y el color.
- El Renacimiento y el Barroco llevaron a un debate sobre la belleza, con Claude Perrault estableciendo un enfoque racionalista en el arte.
- Movimientos como el Arts and Crafts buscaron devolver la creación artística a la gente, promoviendo la belleza accesible.
- La modernidad y el postmodernismo han desafiado la noción de belleza, pero la búsqueda de lo sagrado en el arte sigue vigente.

- La belleza se presenta como un camino hacia la verdad y la redención, invitando a la reflexión sobre el arte en la vida cotidiana.

## **22. LE RÔLE DE LA FAMILLE ET DE LA MORALE DANS LA SOCIÉTÉ:**

Este texto discute la importancia de la familia y la moralidad en la sociedad actual.

- El autor, médico y director de una clínica, destaca la crisis de valores en la familia moderna.
- Se menciona que la familia es la unidad básica de la sociedad, esencial para la continuidad de la vida.
- La comunicación familiar ha disminuido debido a la tecnología y a la falta de tiempo compartido.
- Se observa un aumento en el número de divorcios y en la práctica del aborto, reflejando una crisis moral.
- La educación de los hijos es fundamental y debe ser guiada por valores morales sólidos.
- La ciencia y la moral deben unirse para promover la dignidad humana y el respeto por la vida.
- La familia debe ser apoyada por la sociedad para construir un entorno propicio para el desarrollo de valores.
- La lucha entre el amor propio y el amor a Dios es un desafío central en la educación familiar.

## **23. LIMITACIÓN DE LA NATALIDAD Y ABORTO:**

El texto aborda la relación entre economía, teología, natalidad y aborto, defendiendo la vida y la procreación.

- La limitación de natalidad y el aborto son considerados ataques a la vida, con un enfoque en la defensa de la procreación.
- En 2023, España tuvo 322,075 nacimientos y 433,163 defunciones, con 103,097 abortos, afectando la tasa de reposición poblacional.
- La teoría de Malthus, que predice escasez de alimentos por el crecimiento poblacional, ha sido desmentida por el crecimiento de la población mundial, que alcanzó 8,200 millones en 2024.
- La producción de alimentos por persona ha aumentado un 2% en países desarrollados y un 5% en países en desarrollo en cinco años.
- El texto argumenta que el aborto es un medio de control de natalidad que elimina a un ser humano distinto de la madre.

- Se citan pasajes bíblicos que apoyan la idea de que el concebido es una persona con alma desde la concepción.
- La Iglesia condena el aborto como un "crimen abominable" y promueve la misericordia para quienes se arrepienten.
- Se sugiere que la paternidad responsable puede incluir el espaciamiento de nacimientos mediante métodos naturales.

#### **24. THE ITALIAN WAY TO EUTHANASIA. NOTES FOR A HISTORY:**

Este texto analiza el proceso de aceptación de la eutanasia en Italia y sus implicaciones legales y sociales.

- La "ventana de Overton" describe cómo ideas controvertidas pueden volverse aceptables en la sociedad con el tiempo.
- La ley 219/2017 permitió a los pacientes rechazar tratamientos, incluyendo nutrición e hidratación, bajo el principio de autodeterminación.
- La Corte Constitucional de Italia, en 2019, despenalizó el suicidio asistido bajo ciertas condiciones, ampliando el acceso a esta práctica.
- La ley "Cappato" fue aprobada en la región de Toscana en 2025, permitiendo la eutanasia, aunque se enfrenta a desafíos legales.
- La propuesta de referéndum para despenalizar el homicidio de personas consentidoras fue declarada inadmisibile por la Corte Constitucional en 2022.
- La falta de regulación nacional ha llevado a intentos de implementar leyes regionales sobre suicidio asistido en varias regiones italianas.
- La Corte ha ampliado la definición de tratamientos de soporte vital, permitiendo que más personas soliciten suicidio asistido.
- La discusión sobre la eutanasia en Italia refleja tensiones entre derechos individuales y la protección de la vida, especialmente para los más vulnerables.

#### **25. LA VIA ITALIANA VERSO L'EUTANASIA. APPUNTI PER UNA STORIA.:**

El texto analiza el proceso de aceptación social y legal de la eutanasia en Italia, destacando sus implicaciones éticas y legales.

- La "ventana de Overton" describe cómo ideas controvertidas, como la eutanasia, se vuelven aceptables en la sociedad.

- La ley 219/2017 permite a los pacientes rechazar tratamientos, incluyendo nutrición e hidratación, bajo el principio de autodeterminación.
- La Corte Constitucional ha declarado que el suicidio asistido puede ser legal en casos de sufrimiento intolerable y enfermedades irreversibles.
- En 2022, la Cámara de Diputados aprobó un texto unificado que facilita la muerte médicamente asistida, equiparándola a la muerte natural.
- La ley de la Región Toscana, aprobada en 2024, busca regular el suicidio asistido, aunque se espera que sea impugnada.
- La Corte ha ampliado la definición de "tratamientos de soporte vital", permitiendo que más pacientes accedan al suicidio asistido.
- La propuesta de ley de Marco Cappato busca que el suicidio asistido sea considerado un servicio de salud, lo que ha generado controversia.
- La discusión sobre la eutanasia en Italia refleja tensiones entre derechos individuales y la protección de la vida, especialmente de los más vulnerables.

## **26. MEDICAL AND BIOETHICAL ASPECTS OF GENDER DYSPHORIA IN CHILDREN AND ADOLESCENTS:**

Este texto examina los desafíos éticos y médicos en el tratamiento de la disforia de género en niños y adolescentes.

- La disforia de género en niños y adolescentes presenta un aumento del 1000% en la prevalencia, especialmente entre las adolescentes.
- Se estima que entre el 80% y el 95% de los niños con disforia de género no persisten en su disforia después de la pubertad.
- Más del 70% de los jóvenes diagnosticados con disforia de género tienen al menos un diagnóstico psiquiátrico comórbido.
- La mayoría de los niños que reciben bloqueadores de la pubertad progresan a hormonas cruzadas, lo que contradice la idea de que es un "botón de pausa".
- La revisión de Cass (2024) concluye que la terapia afirmativa carece de evidencia científica adecuada y puede tener consecuencias irreversibles.
- La falta de consentimiento informado y la subestimación de los riesgos de los tratamientos médicos son preocupaciones éticas clave.
- La WHO ha indicado que la base de evidencia para intervenciones médicas en menores es débil e insuficiente.

- Se recomienda un enfoque multidisciplinario que priorice la evaluación psicológica y el apoyo psicosocial antes de considerar intervenciones médicas irreversibles.

## **27. BIOETHICAL ISSUES FROM A PAEDIATRICIAN'S PERSPECTIVE:**

Este texto aborda la importancia de la ética en pediatría y los desafíos en la atención médica actual.

- La pediatría combina medicina clínica y sociología preventiva, abordando la salud y el bienestar de niños y jóvenes.
- La Convención de las Naciones Unidas sobre los Derechos del Niño establece que el interés superior del niño debe ser primordial.
- A pesar de la convención, en muchos países, otros intereses a menudo prevalecen sobre el bienestar infantil, como en el caso del aborto.
- Desde mediados del siglo XX, la toma de decisiones médicas se ha visto restringida por estructuras de gestión y financiamiento de la salud.
- Estas estructuras a menudo priorizan criterios económicos y sociales sobre principios éticos, afectando la relación médico-paciente.
- La ética médica, como el Juramento Hipocrático, se ve comprometida por decisiones anónimas que no consideran el bienestar del paciente.
- Es crucial implementar criterios éticos en la organización de la atención médica, priorizando el interés del paciente creado a imagen de Dios.
- La necesidad de proteger a los niños y jóvenes en un entorno cambiante y complejo es más relevante que nunca.

## **28. ADVANCE "MIS-DIRECTIVES": EUTHANASIA IN CATHOLIC HOSPITALS IN THE UNITED STATES:**

Este texto discute la eutanasia, la distinción entre tratamientos ordinarios y extraordinarios, y la ética en la atención médica católica.

- La "Declaración sobre la Eutanasia" de 1980 define la eutanasia como un acto que causa la muerte para eliminar el sufrimiento.
- Se distingue entre tratamientos "ordinarios" y "extraordinarios", donde solo los tratamientos ordinarios son obligatorios.
- Los tratamientos extraordinarios pueden ser utilizados con el consentimiento del paciente, incluso si son experimentales y arriesgados.

- La decisión de interrumpir tratamientos debe considerar los deseos razonables del paciente y la familia, así como el consejo de médicos competentes.
- La eutanasia se está aceptando cada vez más en sociedades desarrolladas, incluyendo instituciones católicas, lo que genera preocupaciones éticas.
- Se critica el uso de directivas anticipadas que pueden llevar a decisiones de eutanasia, a menudo malinterpretando la enseñanza católica.
- Wesley J. Smith argumenta que las políticas de atención médica fútil contradicen la enseñanza moral católica sobre el final de la vida.
- La Iglesia condena la eutanasia basándose en la creencia de que la muerte no necesariamente termina con el sufrimiento.

### **29. ESCUCHAR AL PACIENTE: APRENDER A CUIDARLO:**

El texto aborda la necesidad de una atención integral y compasiva en los cuidados paliativos y la formación en este ámbito.

- Andrés de Juan Ortega y Maria Gloria Simón Codina son profesionales de la salud que promueven la bioética y los cuidados paliativos.
- La Dra. Elisabeth Kübler-Ross destacó la importancia de hablar sobre la muerte en la formación médica en los años 60.
- Los cuidados paliativos buscan aliviar el sufrimiento y mejorar la calidad de vida desde el diagnóstico de enfermedades graves.
- A pesar del aumento de la esperanza de vida, muchos profesionales aún desconocen la aplicación de cuidados paliativos en etapas tempranas.
- La formación en cuidados paliativos es escasa en universidades, lo que limita la comprensión de su importancia en la atención integral.
- La hiper especialización en medicina ha llevado a una falta de atención holística hacia los pacientes, olvidando su bienestar emocional.
- Se enfatiza que "curar si es posible, cuidar siempre" es un principio fundamental en la atención médica.
- La enseñanza de la medicina debe incluir el cuidado del alma, no solo del cuerpo, para ofrecer una atención más compasiva.

### **30. SOBRE LA CONSTITUCIONALIDAD DEL ABORTO EN ESPAÑA.:**

El texto analiza las sentencias del Tribunal Constitucional español sobre la regulación del aborto y sus implicaciones jurídicas.

- El autor es Licenciado y Doctor en Derecho, con más de 200 publicaciones y múltiples reconocimientos académicos.
- Se discuten dos sentencias del Tribunal Constitucional español: la STC 44/2023 y la STC 92/2024, que abordan la Ley Orgánica 2/2010 sobre el aborto.
- La STC 44/2023 establece un "derecho fundamental" de la mujer al aborto, ignorando la protección del nasciturus.
- La STC 92/2024 refuerza la falta de protección del nasciturus durante las primeras 14 semanas de gestación.
- Se critica la interpretación evolutiva de la Constitución, que permite la creación de nuevos derechos sin reforma constitucional.
- El autor menciona que la vida del nasciturus debe ser protegida constitucionalmente, como se estableció en sentencias anteriores.
- Se destaca que la jurisprudencia comparada y el Tribunal Europeo de Derechos Humanos no reconocen un "derecho al aborto".
- Las decisiones del Tribunal Constitucional pueden obstaculizar futuras reformas legislativas sobre el aborto en España.

### **31. ABORTION PILL REVERSAL:**

Este texto discute el proceso de reversión de píldoras abortivas y su eficacia en salvar embarazos.

- Dr. Dermot Kearney ha trabajado en la reversión de píldoras abortivas (APR) en el Reino Unido desde 2020.
- En 2022, el 86% de los abortos en Inglaterra y Gales fueron inducidos químicamente, utilizando Mifepristona y Misoprostol.
- La APR puede salvar entre el 50% y el 68% de los bebés si se administra Progesterona después de Mifepristona.
- Desde 2012, más de 6000 bebés han sido salvados en EE. UU. gracias a la APR.
- Un estudio de 2020 mostró que la APR duplicó la tasa de supervivencia de los bebés en comparación con la gestión expectante.
- La administración temprana de Progesterona, idealmente dentro de las 6 horas posteriores a Mifepristona, aumenta las posibilidades de éxito.

- No se ha encontrado un aumento en el riesgo de malformaciones congénitas en los bebés que sobreviven tras la APR.
- A pesar de su eficacia, existe una falta de conciencia sobre la disponibilidad de la APR entre la población general.

### **32. A CATHOLIC BIOLOGIST IN MEDICINE: HOPE FOR BIOETHICS:**

Este texto narra la trayectoria de Vincent Kemme en biología, fe y bioética, destacando la importancia de la fe en la ética médica.

- Vincent Kemme es un profesor de biología retirado de los Países Bajos, con estudios en teología, filosofía y bioética.
- Fundó el apostolado Biofides, centrado en la intersección de biología, fe y ética.
- Su conversión a la fe cristiana ocurrió tras una reflexión personal y un pasaje bíblico que le impactó.
- Kemme enseñó en escuelas católicas y organizó actividades sobre amor y sexualidad en la comunidad Emmanuel.
- Participó en conferencias sobre ética médica y fue editor de la revista Acta Medica Catholica.
- Destaca la importancia de la fe como guía en la bioética y la moral cristiana, que se basa en la dignidad humana.
- En un mundo post-cristiano, aboga por un renacer de los valores cristianos en la atención médica.
- Cada profesional de la salud es llamado a ser un apóstol y testigo del amor de Dios en su práctica.

### **33. POST ABORTION GRIEF:**

Este texto aborda el sufrimiento y el duelo que experimentan las mujeres tras un aborto, destacando la falta de apoyo social.

- Más de 70 millones de abortos se realizan anualmente, afectando a 70 millones de mujeres y hombres.
- La falta de rituales de duelo para las mujeres que abortan contribuye a un duelo no validado y a la soledad.
- Las mujeres que abortan su primer embarazo tienen un mayor riesgo de desarrollar depresión clínica a largo plazo.

- Se ha observado un aumento del abuso infantil en los últimos 30 años, relacionado con la falta de vinculación madre-hijo.
- El aborto se presenta como un procedimiento seguro, pero se ha demostrado que tiene efectos psicológicos y emocionales perjudiciales.
- La terminología utilizada para referirse al aborto ha cambiado para ocultar su verdadero significado y las consecuencias que conlleva.
- La decisión de abortar es específica de cada situación, pero el dolor y el arrepentimiento pueden perdurar a lo largo del tiempo.
- La sociedad tiende a ignorar el sufrimiento de las mujeres post-aborto, perpetuando un ciclo de dolor y falta de apoyo.

#### **34. ABORTION: A DARKNESS OVER THE LANDS.:**

El texto discute el trauma y el duelo post-aborto, destacando su impacto psicológico y la necesidad de reconocimiento.

- Se realizan aproximadamente 73,000,000 abortos anualmente a nivel mundial, siendo el procedimiento médico más común.
- El duelo por aborto puede ser similar al duelo por otras pérdidas gestacionales, como el aborto espontáneo.
- Los síntomas del duelo post-aborto incluyen culpa, depresión, ansiedad y problemas de relación, que pueden desarrollarse lentamente.
- La negación y la supresión son mecanismos de defensa comunes que pueden complicar el duelo y la recuperación.
- La investigación sugiere que algunas mujeres experimentan un duelo severo, especialmente si tienen conflictos morales sobre el aborto.
- La percepción del aborto como una experiencia de muerte intencional puede intensificar el sentimiento de culpa y el dolor psicológico.
- La consejería para el duelo post-aborto es un proceso que requiere tiempo y confianza entre el terapeuta y el cliente.
- La aceptación y el perdón son fundamentales en el proceso de sanación, y el amor se presenta como un camino hacia la recuperación.

#### **35. IN DEFENCE OF VOLUNTARY INFORMED CONSENT: AN AUSTRALIAN PERSPECTIVE:**

Este texto discute la importancia del consentimiento informado voluntario en la ética médica, especialmente durante la pandemia de COVID-19.

- El Dr. Mathieson es un anestesiólogo especializado en cirugía ortopédica, cirugía de columna y obstetricia, con experiencia en hospitales de Melbourne.
- Deirdre Little, médico general, reflexiona sobre el consentimiento informado voluntario en el contexto de la pandemia de SARS-CoV-2.
- Se argumenta que los mandatos de vacunación durante la pandemia violaron principios éticos fundamentales, como el consentimiento informado.
- La falta de información adecuada sobre los riesgos de las vacunas COVID-19 fue un problema significativo durante la respuesta de salud pública.
- En marzo de 2021, AHPRA amenazó a los médicos que proporcionaran información que pudiera generar "vacunación vacilante".
- Se implementaron medidas coercitivas, como la pérdida de empleo, para forzar la vacunación, lo que contradice la ética médica.
- La falta de respeto por la conciencia individual y la censura de voces críticas durante la pandemia socavaron la confianza en la medicina.
- Se concluye que es necesario restablecer el consentimiento informado y la ética médica en futuras crisis de salud pública.

### **36. IL SUICIDIO ASSISTITO IN SVIZZERA E L'“EFFETTO WERTHER”:**

Este texto analiza la legislación y la ética del suicidio asistido en Suiza.

- La legislación suiza sobre el suicidio asistido se basa en el artículo 115 del Código Penal, que permite la asistencia sin motivos egoístas.
- Organizaciones como Exit y Dignitas han proliferado, interpretando la ley de manera que amplía el acceso al suicidio asistido.
- En 2022, se registraron 1,594 suicidios asistidos, un aumento del 11% en comparación con el año anterior.
- Solo el 31% de los solicitantes de Exit en 2023 padecían cáncer en estado terminal, mientras que el 26% eran ancianos con múltiples enfermedades.
- A pesar del aumento de suicidios asistidos, el número total de suicidios ha crecido, alcanzando 2,552 en 2022.
- La FMH establece que la asistencia médica al suicidio no es un acto médico que los pacientes puedan exigir.

- La bioética ha evolucionado hacia una perspectiva más laica, desafiando los valores tradicionales en el contexto del suicidio asistido.
- El "efecto Werther" sugiere que la cobertura mediática de suicidios puede aumentar la tasa de suicidios en la población.

### **37. EL DIÁLOGO DEL CUERPO Y LA SEXUALIDAD:**

Este texto analiza la evolución de la identidad y la sexualidad humana, destacando su complejidad y los cambios culturales.

- La identidad humana es un proceso dinámico que se adapta a cambios temporales y sociales, manteniendo su esencia.
- La sexualidad ha pasado de ser un aspecto privado a uno público, generando una desnaturalización y cosificación del cuerpo.
- La revolución sexual de las décadas de 1960 y 1970 ha transformado las relaciones humanas, pero ha llevado a una crisis de identidad.
- La teoría del género ha influido en la percepción de la sexualidad, desvinculándola de la biología y promoviendo la libre elección.
- La sexualidad humana es un fenómeno complejo que abarca dimensiones biológicas, psicológicas y espirituales, no solo genitales.
- La búsqueda de la identidad personal se realiza en relación con los demás, siendo esencial para el autodescubrimiento.
- La cosificación del cuerpo y la sexualidad como objeto de consumo han llevado a una pérdida de significado en las relaciones.
- La comprensión de la sexualidad debe incluir su dimensión relacional y espiritual, reconociendo la importancia del amor y la entrega mutua.

### **38. ¿CUÁNDO NACIÓ REALMENTE LA BIOÉTICA?:**

La Bioética tiene raíces más antiguas de lo que se reconoce, con influencias desde el siglo XIX.

- La Bioética se considera una ciencia nueva, pero sus fundamentos se remontan a obras del siglo XIX, como "Elementos de Moral Médica" de 1831.
- En 1884, se fundaron las primeras asociaciones de médicos católicos en Francia y Barcelona, promoviendo la compatibilidad entre ciencia y fe.
- El Papa Pío X recibió a más de 300 médicos en 1904, marcando el inicio de encuentros internacionales de médicos católicos.

- En 1924, se creó el Secretariado Internacional de Médicos Católicos en París, apoyado por la jerarquía de la Iglesia.
- La Fundación Doctor Blanc i Benet fue establecida en los años 90 para promover la investigación en Ética Médica.
- Se publicaron numerosos libros y revistas sobre ética médica, abordando temas como el aborto y la eutanasia desde una perspectiva católica.
- La revista Philos, en 1956, discutió temas éticos y contenía publicidad de la industria farmacéutica.
- La Bioética ha evolucionado a partir de un corpus doctrinal que se ha desarrollado a lo largo de más de un siglo.

### **39. FORMAZIONE DEL PENSIERO DI KAROL WOJTYŁA:**

Este texto analiza la formación filosófica de Karol Wojtyła, destacando su educación y desarrollo intelectual.

- Karol Wojtyła nació el 18 de mayo de 1920 en Wadowice, Polonia, en una familia católica.
- Estudió en la Pontificia Universidad San Tommaso d'Aquino en Roma, donde obtuvo su doctorado en Filosofía en 2008.
- Su formación filosófica se basa en dos etapas: el tomismo aristotélico y la fenomenología, influyendo en su pensamiento teológico.
- Wojtyła trabajó en diversas instituciones, incluyendo la FIAMC y la CICIAMS, y colaboró con la Radio Vaticana.
- Durante la Segunda Guerra Mundial, trabajó en una cantera y comenzó su formación sacerdotal en un seminario clandestino.
- Su tesis doctoral se centró en la doctrina de la fe de San Juan de la Cruz, completada en 1948.
- Wojtyła también estudió el sistema ético de Max Scheler, reconociendo su utilidad para la ética cristiana, aunque con limitaciones.
- Su obra "Persona y acto" busca conciliar la tradición tomista con el personalismo contemporáneo, enfatizando la importancia de la persona.

### **40. DELIBERATELY CEASING HYDRATION AND NUTRITION WITH THE AIM TO END LIFE. A BRIEF CATHOLIC PERSPECTIVE:**

Este texto discute las implicaciones éticas y morales del DCHN en los Países Bajos.

- El DCHN (Cese Deliberado de Hidratación y Nutrición) se presenta como una opción para acelerar el final de la vida.
- En 2024, se revisó la guía sobre el DCHN, eliminando la edad mínima de 60 años para su aplicación.
- Se estima que entre el 0,5% y el 1,7% de las muertes en los Países Bajos son causadas por DCHN.
- El 60% de los casos de DCHN involucran enfermedades físicas graves, mientras que el 12-30% están relacionados con la demencia incipiente.
- La median de tiempo hasta la muerte tras iniciar DCHN es de 13 días, con un rango de 7 a 27 días.
- La guía sugiere que la ingesta de menos de 50 mL de líquidos al día lleva a la muerte en aproximadamente dos semanas.
- Desde una perspectiva católica, el DCHN es considerado moralmente equivalente al suicidio y se rechaza éticamente.
- Los profesionales de la salud pueden expresar objeción de conciencia ante el DCHN, promoviendo el cuidado integral y la dignidad humana.

#### **41. ADDENDUM. «HUMANAE VITAE». A SCIENTIFIC PROPHECY:**

El documento de FIAMC analiza los efectos de la anticoncepción y defiende la planificación familiar natural.

- El documento de FIAMC, publicado en el 40 aniversario de Humanae Vitae, contiene 300 citas de revistas médicas especializadas.
- Se concluye que los anticonceptivos anovulatorios pueden actuar como agentes anti-implantación, causando la pérdida embrionaria.
- La Organización Mundial de la Salud clasifica los anticonceptivos orales combinados como carcinógenos del Grupo Uno.
- Se menciona que la contaminación hormonal ha contribuido a la disminución de la fertilidad masculina en Occidente.
- Se argumenta que la anticoncepción artificial viola cinco derechos humanos fundamentales, incluyendo el derecho a la vida y la salud.
- Se propone que la planificación familiar natural es igual de efectiva y respeta la naturaleza humana.
- Se sugiere la creación de una comisión especial sobre Humanae Vitae para mejorar la formación de los médicos católicos.

- La falta de seguimiento de la doctrina de Humanae Vitae se atribuye a la resistencia de muchos médicos.

— Se ha generado con el Asistente de IA de Adobe Acrobat